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Data:27 de maio de 2022. 

Membros Participantes da reunião de hoje: 
 

- Deputado Tiago Amaral -  ALEP 
- Marcia Manfrin - Diretora Presidente da ACIL 
- Deputado Diego Garcia – LEG 
- Decarlos Manfrin - Presidente do CEAL 
- Fábio Bearzi – AEPIC 

       - Ovhanes Gava – Sincoval 
       - Fernando Bergamasco – Diretor de Projetos da Prefeitura de Londrina 
       - Fernando dos Santos Lima -  Presidente da Câmara de Cambé 
       - Brazil Versoza- Diretoria CEAL 
       - Willian Rosa- Gerente AML 
       - Nicolás Mejía – Superintendente Grupo Folha 
       - Sandro Paulo Marques de Nóbrega- Sinduscon 
       - Fabricio Bianchi - Sebrae 
 
Convidada: 

 
        - Deise Lima e Silva- Idealizadora e coordenadora do Projeto Caminhos do     
Limoeiro e membra do Conselho Municipal de Turismo. 
 
Ata preparada por: Gabinete do Dep. Tiago Amaral 

 

Resumo da Pauta: 

1. Abertura  

1.1 Apresentação do vídeo Caminhos do Limoeiro 

      1.2 Espaço aberto pra perguntas 

2. Atualização das demandas reuniões anteriores.  

3. Atualização das obras  

4. Outros assuntos e encerramento 
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Detalhamento da reunião 

1. Abertura 
 

A reunião foi iniciada aproximadamente, às 10h00min, com as boas-vindas e 
agradecimentos pela Sr.ª Marcia Manfrin, diretora presidente da ACIL. Em 
seguida a mesma parabenizou o Deputado Tiago pela condecoração recebida 
pelo 2º Comando Regional. Deputado fez os cumprimentos e agradeceu, 
aproveitou também para agradecer a todos pela participação na reunião da 
Comissão de Infraestrutura; falou da importância da mesma e que através das 
ações da Comissão foi inaugurado o Tecnocentro, fruto do trabalho de todos. 
Logo após, a Marcia falou que é muito importante nesse momento trazer 
Empresas que possam garantir inovação através do Tecnocentro, em seguida 
declarou aberta a reunião e disse que a próxima  poderá ser realizada na ACIL de 
forma presencial, em seguida  passou a palavra para o Deputado Tiago, que 
iniciou apresentando e agradecendo a convidada por parte do Deputado Diego 
Garcia, Deise Lima, idealizadora e coordenadora do Projeto Caminhos do 
Limoeiro, aproveitou para falar para Deise que a pauta é muito importante pra 
região e passou a palavra para o Deputado Diego Garcia. 
 
O mesmo começou agradecendo ao Deputado Tiago e informando a Deise que 
essa pauta surgiu através de discussões durante reuniões da Comissão, numa 
força tarefa da Comissão, dessa forma foi possível conseguir o contato dela para 
assim poder convida-la para fazer parte desse projeto. Informou também que 
conseguiu realocar junto ao Governo Federal o valor de R$ 1.000.000,00 (um 
milhão de reais) para poder dar start nesse projeto, disse que conversou também 
com o prefeito Marcelo Belinati e o mesmo se prontificou em ajudar em tudo 
que estiver ao alcance do município em seguida passou a palavra para Deise. 
 

1.1  Apresentação vídeo Caminhos do Limoeiro 
 
 A Deise iniciou agradecendo a todos pelo convite e disse que trabalha há 4 anos 
nesse projeto, e que em virtude das demandas prioritárias da região e devido ao 
trabalho realizado constatou-se então que seria necessário solicitar ajuda aos 
Conselhos, portanto resolveu ingressar junto aos Conselhos.  
 
Ingressou no Conselho de Gestão Territorial e Planejamento, do qual hoje é 
Presidente, no segundo mandato. Informou também que faz parte do Conselho 
de Segurança Alimentar, do Conselho de Turismo e do Conselho de Meio 
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Ambiente e também da Secretaria Executiva da Adetunorp ligada ao 
Paranaturismo. Agradeceu a todos e em especial ao Decarlos. Informou que 
considera o Projeto muito bom, que a maioria das ações já acontecem e que 
deseja ajuda para capacitar e ampliar esse Projeto. Em seguida passou um vídeo 
para todos entenderem melhor e assim visualizar o que se pode ser feito.  
 
Durante a apresentação do vídeo deu informações de algumas ações que estão 
sendo feitas, em que status estão e quais as próximas ações e quais apoios 
institucionais e aportes financeiros serão necessários. 
 
 Uma das informações explanada foi que a proposta do Projeto é resgatar todas 
as festas tradicionais temáticas regionais rurais, pois possuem locais para 
eventos de grande porte. Informou que já teve uma conversa com o Secretário 
Bernardo Pelegrini e o mesmo noticiou que já saiu o PROMIC para os Distritos 
retomarem essa questão cultural econômica e agora estão buscando 
capacitação. Informou também que já formaram parceria com o IDR e SENAR 
para que as pessoas que estão trabalhando possam receber essa capacitação 
gratuita, disse também que uma das questões a se pensar é a melhoria do acesso 
as propriedades que ofertam os diversos serviços no Caminhos do Limoeiro. A 
mesma também falou que já conversou com o Diego e com Decarlos a respeito 
dessa questão e eles se propuseram em ajudar. Informou também que o Projeto 
foi lançado no Conselho de Turismo em 11 de setembro 2021 e desde então tem 
buscado parceria com o IPPUL e a SEMA Municipal levando essas demandas e 
pedindo apoio. 
 
A Deise informou que a estrada do Limoeiro já está em fase de levantamento 
topográfico para ampliação com ciclovia, disse também que a Vereadora Sonia 
Gimenez se propôs em ajudar criando projetos de LEI para buscar melhorias. 
Informou que teve uma reunião com o Plano de Desenvolvimento Urbano 
Integrado da Metrópole, no qual foi feito uma proposta pela cidade de Assaí para 
fazer uma transposição ligando as cidades pelo rio Tibagi. Foi exposto na reunião 
do “PDUI” e foi muito bem aceito. Disse que transposição vai beneficiar vários 
municípios da região quanto a questão de escoamento de produção até o CEASA. 
 
Informou também que a cidade de Ibiporã deseja fazer uso compartilhado do 
Parque do Tibagi e uma das propostas é reativar esse Parque. Uma outra questão 
é a proposta para o antigo lixão, já está pleiteando junto ao IPPUL para fazer no 
local uma Escola Rural, e que existe demanda pra escola rural com pedagogia 
adaptada, disse que está sendo verificado.  
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A Deise falou também que junto com a escola estão vendo a possibilidade da 
construção de um complexo para uma pequena agroindústria para poder ajudar 
os produtores da região.  
 
O Deputado Tiago, questionou quanto a questão do selo orgânico e o selo CISME 
se já existe, a Deise informou que possuem o selo orgânico em muitas 
propriedades e que precisa expandir, pois há muitos produtores que desejam 
participar. O Deputado disse que seria muito importante ter acesso ao projeto 
como um todo para poder trabalhar e expandir esse modelo pra toda região, 
perguntou se existe uma certificação de inspeção sanitária, se ainda não tem, o 
que se pode fazer em parceria com o Município ou Estado pra obter. Em seguida 
o Deputado agradeceu e parabenizou a Deise e abriu pra perguntas. 
 
Em seguida a Deise pediu para Talita compartilhar com todos os participantes o 
segundo vídeo, para mostrar através dele o que pretende com o Projeto.    
 
 

1.2  Espaço aberto pra perguntas 

Deputado Tiago abriu para perguntas, em seguida o Deputado Diego iniciou 
falando que o primeiro ponto é referente a escola e que devem trabalhar juntos 
para viabilizar a escola rural e tratar também a questão da estrada do Limoeiro 
pra que definitivamente saia do papel, sugeriu fazer uma reunião para tratar 
esses assuntos em específico. Informou que a prefeitura encaminhou um projeto 
no valor de R$ 20.000.000,00 (vinte milhões) que envolve toda parte de 
infraestrutura e estudos a serem realizados, disse também que falou com o 
prefeito de Ibiporã e que o mesmo tem interesse em participar, sugeriu uma 
data para fazer uma visita com a Comissão a Estrada do Limoeiro. 

Perguntou a Deise se tem um levantamento de quantos empregos diretos e 
indiretos está sendo gerado e de quantas pessoas trafegam por dia e no final de 
semana na Estrada do Limoeiro.  

 Deputado Tiago observou que já propôs um projeto na ALEP “ Rota  Pé 
Vermelho” que contempla a Estrada do Limoeiro, que é uma das estratégias a 
ser usada para demonstrar a importância turística e a necessidade de fazer 
melhorias, em seguida passou a palavra para Deise que respondeu à pergunta 
do Deputado Diego, informando que a quantidade de pessoas que passam pela 
feira do Limoeiro  aos domingos é em média  800 pessoas, e , em se tratando de 
moradores existe 15 condomínios de chácaras contendo de  100 a 150 chácaras  
cada e na fazenda Nata 800 moradores, segundo último censo. Informou que 
nesse momento 60% utilizam desse serviço e finalizou agradecendo a todos.  
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Deputado Tiago agradeceu e sugeriu, assim como o Deputado Diego de marcar 
uma data pra todos irem conhecer o Caminhos do Limoeiro. Em seguida 
perguntou se alguém teria alguma consideração final. 

A Deise fez uso da palavra para informar que fez um levantamento preliminar 
pra levantar o custo para fazer a estrutura da escola rural e que ficou em torno 
de 1.000.000,00 (um milhão de reais). Desse valor 30% seria aporte da pedagogia 
Waldorf através de parceiros privados, falou que também deseja fazer um 
viveiro agroecológico que irá trabalhar com a venda de mudas, então, poderá 
subsidiar algumas despesas da escola e da agroindústria. Finalizou agradecendo 
a todos.  

Em seguida o Deputado Tiago passou a palavra pro Decarlos, que agradeceu e 
informou  que o levantamento topográfico já foi iniciado e que em torno de 45 
dias deve ser finalizado, disse também que  em conversa com o Deputado Diego 
fizeram um ofício para formalizar o apoio financeiro e foi  feito uma estimativa e 
constatou-se que pra fazer os 12 Km é da ordem  em torno de 23.000.000,00 ( 
vinte e três milhões de reais) , dessa forma  estabilizaram  que o projeto pode 
ser feito, mas em etapas para assim conseguir viabilizar. O Deputado Tiago disse 
que esse valor é bem considerável e perguntou se está certo mesmo; o Decarlos 
respondeu que o trajeto terá que ser todo refeito, por isso o alto custo e por sua 
vez sugeriu fazer em etapas para que assim possa sair do papel e se concretizar. 

 A Deise perguntou se poderá ser uma obra compartilhada com outros 
municípios, o Deputado Tiago informou que sim, mas antes precisam definir 
certinho o projeto. 

 

       2. Atualização das demandas reuniões anteriores. 

       2.1 Monumento ou obra de arte no trecho entre Irerê e Guaravera 

Senhor Decarlos, iniciou o assunto dizendo que a Vereadora Sonia Gimenez 
através de um alvará já colocou uma placa de identificação no local, falou 
também que teve uma reunião com a mesma e com a Cristiane da UEL e nesse 
mês de junho vão discutir a elaboração de um termo pra realizar o concurso. A 
vereadora Sonia Gimenez sugeriu também colocar um ponto pra foto, pra ela 
trabalhar junto ao IPPUL nesse sentido ou a CMTU, para que as pessoas possam 
parar e tirar fotos com segurança. Disse também que nesse mês irão elaborar 
esse concurso para que no segundo semestre possa ter esse projeto viabilizado 
e uma possível execução.  
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Deputado Tiago agradeceu e pediu para o Decarlos trazer mais atualizações em 
junho pra dar andamento nessa pauta, também disse que a sugestão da 
vereadora de colocar um local pra foto é fundamental para poder tornar o local 
atrativo.   

2.2 Contorno Norte (ofício) 

Deputado Tiago fez uso da palavra dizendo que, a Comissão deverá fazer o envio 
do ofício para o SEIL, mas manter junto ao Estado uma cobrança permanente 
nesse tema, pois há informações truncadas entre DER e DNIT. Disse que a 
Comissão deve manter a linha de diálogo junto ao DER, porém fazer chegar ao 
DNIT e pediu para o Deputado Diego fazer o intermédio junto ao DNIT, para 
manter a pauta nas duas esferas. 
 
Deputado Diego disse que, havia solicitado reunião com o Ministro, mas como 
ia ocorrer a troca achou melhor cancelar e tratar o assunto com o novo Ministro. 
Falou que já solicitou a agenda e está aguardando, disse que é fundamental. 
Informou que vai falar com a liderança do Governo pra que essa reunião possa 
acontecer e assim que tiver uma data irá avisar. Deputado Tiago falou que é 
muito importante que consiga ao menos um técnico do DNIT para passar 
informações, porque hoje ficamos na visão do DER e de algumas pessoas fora do 
processo, mas do DNIT não estamos tendo. Disse que seria importante ter 
alguém para falar pelo DNIT, para assim ter uma visão por parte deles quanto ao 
processo de concessão e assim poder chegar a uma conclusão. Deputado Diego 
disse que, é, possível sim conseguir um representante e que na próxima semana 
irá pessoalmente tratar disso e alinhar pra próxima reunião e irá avisar.  
 
Deputado Tiago pediu então para o Deputado Diego, se possível, solicitar a eles: 
01-Convidar DNIT para a próxima reunião. (TECNICO) 
02-Qual a visão do DNIT em relação ao processo de concessão? 
03-Qual a situação hoje dentro do TCU. 
04-Qual a perspectiva em relação aos prazos para a concessão? E se tem lotes 
mais adiantados e como será a divisão desse processo? 
05-Sobre as obras que estão inseridas, qual a perspectiva de alteração dessas 
obras? 
06-Qual a possibilidade de manter o traçado do contorno norte já existente, na 
nova concessão?  
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        2.3 Ofícios SEIL e demandas 

Deputado Tiago, informou que há um ofício ainda não respondido pela SEIL, 
referente as obras que ainda não foram realizadas pelas concessionárias, pediu 
pra reforçar o pedido. 
 
 Deputado disse também que precisa estruturar junto com o Sandro Nóbrega as 
novas obras prioritárias a serem discutidas na Comissão.  
 
A respeito do levantamento do números de acidentes em nossas rodovias, o 
Deputado informou que a SEIL encaminhou um documento e como é bem 
extenso irá enviar no grupo, disse que esse documento é muito importante, pois 
é possível saber através dele se houve aumento de acidentes com o fim das 
Concessões nas rodovias.  
 
Em seguida o Deputado informou que não teve resposta quanto ao andamento 
do anteprojeto do viaduto da estrada da Esperança e que vai permanecer na 
pauta para uma cobrança.  
 
Logo após, Deputado informou que recebeu a lista de todas as obras do modal 
rodoviário e que foi encaminhada ao grupo. Falou que havia questionado ao DER 
e agora passaram todas as informações; pediu pra todos analisarem e se tiverem 
alguma pergunta colocar no grupo.  
 
Em seguida, o Deputado falou que aguarda a apresentação sobre o tema 
ferroviário e que a Josil da SEIL ficou de marcar uma data para  apresentação, 
falou também  que essa pauta é uma das mais tratadas pelo Governador Ratinho 
Junior e que se trata de um projeto muito importante, pois a decida de Curitiba 
até o Litoral  será duplicada com novo acesso ao Porto de Paranaguá e isso vai 
melhorar muito a conexão de chegada ao Porto desobstruindo todo o 
congestionamento e que até pra nossa região irá trazer melhorias . 
 

2.4  Atualização das obras PR 445 

Deputado Tiago informou que no ano passado foi dada a ordem de serviço para 
início da obra pelo Governador, mas foi paralisada porque o IPHAN pediu 
estudos que demonstrasse as questões de Sítios Arqueológicos. Disse também 
que em 25/05 foi enviado um relatório de impacto Arqueológico ao IPHAN e na 
quarta-feira o relatório parcial de avaliação de impacto ao Patrimônio 
Arqueológico para a duplicação e restauração da PR 445, foi protocolado junto 
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ao IPHAN. Informou também que foi protocolado pela empresa Arqueologística 
Consultoria Arqueológica, de Maringá.  

Deputado informou também que o resultado do estudo da prospecção no trecho 
investigado constatou a não ocorrência de vestígios arqueológicos na área 
diretamente afetada do empreendimento, apenas em exceção do sítio de 
Tamarana 1, já registrado anteriormente. Deputado também disse que a área do 
sítio está localizada a 8 metros de distância do pavimento da rodovia PR 445 e 
que existe outros dois sítios, mas estão fora da área diretamente afetada e área 
de influência direta do empreendimento. Deputado Tiago, informou ainda que 
segundo o estudo do IPHAN para o sítio de Tamarana 1, foi definido o perímetro 
do sítio e confirmado que se trata de um sítio de superfície, com grau de 
conservação menor que 25% e que optaram pelo salvamento emergencial com 
a coleta controlada da superfície e que coletaram 24 artefatos líticos, que seriam 
ferramentas pré-históricas de pedra. O Deputado complementou dizendo que 
achou muito interessante, pois poderá prever naquele local um museu ou um 
memorial já que foram coletados artefatos e assim agregar algum valor. 

Deputado disse também que, junto ao relatório foi encaminhado o pedido de 
anuência do IPHAN para o início das obras e com base nisso o DER já protocolou 
junto ao IPHAN esse resultado e que está aguardando agora que o IPHAN dê a 
liberação pra esse empreendimento, existe ainda a consideração que precisa ser 
dado, a liberação ambiental. Deputado disse não saber informar se teve a licença 
vencida já que havia sido dado anteriormente. O Deputado Tiago completou 
dizendo que pra fins de conhecimento é muito difícil no nosso País, pois o 
comunicado foi feito no mês de novembro de 2021, há seis meses estão com as 
obras paralisadas em função de um estudo de uma rodovia que já existe há 
décadas e o resultado do estudo informa que não existe sítios arqueológicos e 
que faz não sentido, não tem lógica. Deputado falou que apesar de tudo, pelo 
menos agora se teve uma boa notícia e que ainda bem que existe a Comissão 
para poder cobrar, pois caso contrário demoraria muito mais.  

 

          4. Outros assuntos e encerramento 

Convite ao novo Presidente da OAB – Dr. Nelson Sayhun Junior 

O Deputado Tiago, colocou em votação o convite do novo membro por parte da 
OAB, o atual presidente Dr. Nelson Sayhun Junior, tendo a anuência de todos foi 
aprovado a convocação.  
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Não tendo mais manifestações o Deputado Tiago deu por encerrada a reunião e 
deixou a palavra aberta, em especial ao Sr. Fernando Bergamasco. O mesmo 
informou que no momento não tem nenhuma evolução mais concreta e que no 
momento foi levantado mais de setenta projetos que a prefeitura está levando 
em paralelo com o objetivo de concluir nessa administração; Deputado 
questionou sobre o viaduto da BR 369, Sr. Fernando disse que foi contratado 
uma sondagem que deverá terminar em 10 dias, se for positiva a prefeitura 
deverá dar início a viabilização da construção da trincheira. Dependendo do 
resultado será feita a contratação do projeto executivo pela Prefeitura. 

Deputado pediu se possível quando tiver concluído o estudo da sondagem 
passar para Comissão e passar também um relatório das obras que estão em 
andamento, até pra ver se tem como ele contribuir.  

Senhor Fernando, informou que a região sul já está com várias as obras em 
andamento e são concentradas na Av. Madre Leônia, entre elas a continuação 
da Waldemar Spranger ligando até a Mábio Palhano, disse também que já foi 
contratado o projeto da Constantino Pialarissi, ao lado da UEL e será outro 
caminho ligando a zona sul; falou também que a prefeitura está executando a 
continuação da Vinicius de Moraes ligando com o Jd. Maracanã que dá acesso 
aos condomínios da zona sul e aos Distritos. Informou também que estão 
fazendo estudos pra viabilizar recursos próprios   pra fazer o trecho final da Av.  
Saul Elkind que dá acesso ao Vista Bela. Disse que citou os sistemas viários 
maiores. Senhor Fernando disse que irá enviar os relatórios. 

Deputado Tiago agradeceu e perguntou se alguém teria mais algum 
questionamento. Senhor Nicolas perguntou se tem alguma novidade sobre o 
aeroporto, pois tentou uma comunicação com a CCR junto com a prefeitura, mas 
não foram atendidos e estão sem canal de comunicação, disse que o pessoal que 
tem que assumir ainda não chegaram e o sistema operacional está tocando dia 
a dia. Falou que em junho a terceirizada precisa apresentar as obras que tem que 
ser feita, disse que está atrás de informações.  

Deputado informou que hoje a CCR já é a responsável pelo aeroporto e que a 
única coisa que soube é que a empresa que faz o serviço de raio X estava com os 
pagamentos dos funcionários atrasados e que ia gerar uma paralisação, mas CCR 
assumiu os passivos e colocou em dia. Deputado falou que espera que eles 
possam melhorar a comunicação com a Comissão e se tornarem parceiros. 
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Deputado Tiago, sugeriu enviar uma carta da Comissão pedindo pra fazerem 
uma apresentação, pra dessa forma se aproximarem e tornarem aliados.  

Marcia Manfrim, falou que a empresa já deveria ter enviado um cronograma de 
execução e ainda não se sabe quais serviços serão executados, pra ela é um 
ponto grave que a cidade terá que administrar.  

Senhor Nicolas, achou melhor aguardar o mês de junho, onde terão que 
apresentar relatório das obras e assim fazer o convite pra se apresentarem e 
depois se houver necessidade fazer as cobranças.  

Em seguida Sr. Fernando disse que teve uma conversa com o arquiteto André 
Silvestre e o mesmo fez um estudo do edital e do contrato e que na revisão do 
contrato foi constatado que muitas coisas foram retiradas, uma delas a extensão 
da pista, a ampliação do terminal de passageiros. Disse que ele fez um estudo 
detalhado e do jeito que consta muito do que se esperava não vai acontecer num 
curto prazo e que o edital deixou várias brechas.  

Deputado disse que recebeu o contrato e vai enviar no grupo para analisarem, 
logo após o Sr. Nicolas informou que tem uma reunião agendada na prefeitura 
que trará mais informações pra passar. Em seguida o Deputado agradeceu a 
todos e passou a palavra para Marcia Manfrin. 

A Marcia Manfrim, disse que é fã da Comissão de Infraestrutura e finalizou 
agradecendo e informou que aguarda todos na ACIL para próxima reunião de 
forma presencial. 

 

 

 

 

 
 

 


